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! ! ! !昨日，第三届世
界麻将锦标赛在重
庆黔江落幕。其中，
不少参赛者将转战
四川成都，参加后天
举行的一场国标麻
将公开赛。麻将这
项运动，虽在中国
有着极强的生命力
和广泛的参与性，
但健康的国标麻将
是否有一天能往职
业、商业运作发展，
任重而道远。

麻将世锦赛迄
今为止举办了三届，
无一届有冠名。赞助
商除了业内的麻将
生产厂商，鲜有企业
愿意参与。说到底，
还是麻将在中国不
太好的名声。

麻将比赛究竟
能不能商业化运
作？答案毫无疑问
是“可以”。就在 !个
月前，我们台湾地区
组织了一场麻将大
奖赛，纯商业运作，
共有十几站，参加人
数达到 !"万人次。

实际上，已经有
一些人开始研究麻
将运动中所蕴含的
商机了。比如，四川
某网站举行的“血战
到底”麻将网络竞
赛，总奖金相当诱人，参与面很广。本届
世锦赛期间，一些麻将器材生产厂商，尝
试接触欧洲麻将组织，探讨出口麻将器
材的可能性。
中国究竟有多少麻友？数量大到难

以统计。这其中，又有多少人推崇的是
健康不赌的国标麻将？申请麻将非物质
文化遗产委员会执行委员段炼打了一
个比方，就像台球刚开始在国内发展一
样，普遍认为这是街边小混混玩的，赌
博、打架的现象层出不穷。而现在，自从
丁俊晖横空出世后，台球运动在中国往
正规化、职业化、商业化发展了。段炼指
出，“麻将其实也是一样的。一旦‘正名’
了，也可以培养出草根明星，通过明星
效应推广麻将文化。”然而，目前看来，
国标麻将在老年人中更普及一些。比
如，去年的中华麻将锦标赛上，参赛者
平均年龄 #"岁。

一个好现象是! 本届麻将世锦赛上!

队员都是毕业于名牌高校的雀康一队获

得团体冠军!年轻人的加入!或许可以为

国标麻将这项运动的推广带去一些积极

的推动意义" 在比赛临近尾声时!有一个

地方政府#一个麻将文化单位同组委会一

家企业联系!希望在未来的麻将赛事中进

行合作"

如果国标麻将的发展能健康化、年
轻化、明星化，那么，麻将运动才会更有
生命力。 记者 陶邢莹

!本报重庆黔江今日电"

麻将的善恶
业界公认的非遗标准，通常是有百年以上历史

且濒危的项目。因此，不是每个称得上非物质文化遗
产的民族文化都需要“申遗”，特别是当麻将参与者
甚众，各种玩法不一而足，并且已经异化为赌博的工
具还会让人“上瘾”之后。

对于麻将的“善恶”，在部分学者和民间实际中
有着本质的差异。部分学者看来，麻将是有着悠久历
史文化的智力竞技项目；而在民间，连孩子都知道麻
将是最常见的赌博方式之一，由麻将引起的家庭矛
盾、违法犯罪屡屡见诸报端，有时麻将甚至还会沦为
权钱交易的遮羞布。

早在 $""%年，世界麻将组织就试图为麻将申
遗，还自筹资金拍了一部纪录片。有人说，麻将申遗
暂时还只能是个想象。对此，麻将世锦赛秘书长江选
旗坦言，“阻力比我当年发展铁人三项还大。”他曾经
供职于国家体委，负责刚起步的铁人三项这一项目
的发展。

世界麻将组织主席# 前中国社科院院长于光远

就一直强调!赌!在于人!而不在于麻将本身"

麻将的名声
在《世界麻将组织麻将竞赛规则》首页上，写着

这样一句话“入局斗牌、必先炼品”，这是麻将的旨意
和精神。然而，全国多少麻友能真正理解？能真正做
到？申请麻将非物质文化遗产委员会执行委员段炼
说，“为麻将正名，不只是它将挂在嘴上那么简单，而
是推广普及国标麻将，让人们知道并了解，国标麻将
可以不来钱，它蕴含着丰富的中国文化有益智功能，
认知度高了，麻将的名声自然就‘正’了。”
张铭是本届世锦赛上唯一一名上海选手，他获

得了个人第 &名。张铭供职于上汽集团下属的上海
小糸车灯有限公司，为了参赛，他请了一周的事假，
虽然自掏数千元的路费和报名费，但他觉得，能参赛
很值得。
张铭很想为麻将申遗做些推动，可有心无力。他

曾在单位里向同事推广国标麻将，但大家嫌规则复
杂且没有奖金刺激，在学了一个月后，纷纷放弃了。
张铭叹了一口气!$上海国标麻将普及程度不如北京#

四川等地" 上海有一千多万人口!会国标麻将的估计

不到 !""人!而水平和我相当的!只有十来个人" %

段炼认为，不能单单专注于麻将申遗的过程，
而是要先专注于其推广的过程。$我们的目标!不只

是申遗!而是要发展打国标麻将的群体!让麻将首

先摘去&赌博'这顶帽子!倡导公众真正回归健康#

科学#友好的麻将文化" 只有建立了广泛的群众基

础!让这项游戏更有生命力#吸引力!申遗也就水到

渠成了" %

先不论麻将申遗。麻将世界组织成立后，为国标
麻将建立一套完整的竞赛系统，培养有资格证书的
裁判系统，设立被各国认可的世锦赛，这对于健康推
广国标麻将这项运动无疑有着积极的意义。
张铭常对妻子说：“如果有一天，麻将申遗成功

了，我就辞去工作，开一家国标麻将俱乐部。”这是他
的美好愿望。

记者 陶邢莹 !本报重庆黔江今日电"

! ! ! !本报北京今日电 （驻京见习记者 陶禹
舟）在重庆黔江开赛的世界麻将锦标赛引来
围观的同时，也使“国标麻将申遗”的话题急
剧升温。昨天有媒体报道，文化部非物质文化
遗产专家委员会副主任刘魁立明确表示，不
赞成麻将申遗。
该报道称，刘魁立表示，麻将是否能够纳

入非遗名录尚需研究，但从他个人角度来讲，
并不赞成将麻将纳入非遗保护项目。他表示，
中国有诸多需要保护的非遗项目，需要分轻
重缓急，同时还要考虑纳入非遗项目的实际
意义。刘魁立指出，任何的非遗保护都不仅仅

是一种单纯的怀旧情绪的表达，而要考虑对
当今和未来的重要意义。

记者昨日致电刘魁立就此事求证! 他表

示自己确实透露过此想法!但也同时强调!这

只是他个人想法! 并不代表官方意见" 他还
说，该观点是在一次私人谈话中透露，“不知
道怎么会被报道了出来。所以我现在不会再
回应了，你们要再问我，我只会说我（对麻将
是否应纳入非遗项目）没有任何意见。”
记者昨日还致电了文化部非物质文化遗

产司办公室，对方表示目前为止还未收到“麻
将”申报国家级非遗项目。

麻将申遗路上的困难是什么？

三面世界麻将组
织的会旗上，签满了中
外友人的名字，他们支
持将国标麻将申请成
为非物质文化保护遗
产。在他们看来，麻将
是中华民族独创的古
老益智游戏，文化内涵
丰富,涉及数学、逻辑
学、统计学、心理学、博
弈论等众多智慧。麻将
牌制作中的图案设计、
工艺设计、选材设计等
都蕴含丰富美学思想。

麻将究竟该不该
申遗？申遗之路上的困
难又是什么？
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文化部被曝不赞成麻将申遗

专家称是私人之间谈话

! 在第三届世界麻将锦标赛上#一位外国牌手正歪着头查看和牌者的牌是否符合规则

! 打麻将已成为退休老人悠闲生活的方式之一

#相#关#链#接# 麻将归谁管!

! ! ! ! !""#年#国家体育总局出台了$中国竞

技麻将比赛规则%# 出台这部相当于麻将规

则的&国标'#有着积极引导竞技麻将成为一

项健康的正式体育项目之意# 最初印了 !$

万册# 只用了 %个月便售罄( 而在 !""&年

'(月#经国家体育总局批准#社体中心首开

先河在广州成功举办首届全国麻将锦标赛#

共有来自全国各省市的 )*支代表队共 (((

名运动员参赛(但该赛事办完首届后便再也

没了下文(
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